

学校だより

令和7年度 増刊号

大阪市立北中島小学校

電話 6391-2001 ・ 6392-0650

続

【きこうよ はなし】の取り組みから

校長 坂 幸之介

先日配布しました学校だより（令和7年度10月号）では、本校教職員が作成した自主教材『北中島プログラム【きこうよ はなし】』の取り組みについてお伝えしました。最後には、1～4年生の取り組み後の振り返りを紹介しましたが、今回の増刊号は、前号で掲載できなかった5・6年生の振り返りを紹介します。

5・6年生は、2時間の学習を行いました。1時間目は教材文を通して学ぶもので、他の学年と同様の取り組みです。2時間目はロールプレイ（※）を行い、その体験を通して言葉かけの難しさや相手の気持ちを考えることの大切さなどを肌で感じ、学んでいきました。ロールプレイについては、5年生と6年生で難易度を変えていますが、子どもたちはそれぞれに学びを深めてくれました。その内容を一部紹介します。

※ ロールプレイ … 「役割（role）」と「演じる（play）」を組み合わせた言葉で、特定の場面を想定し、それぞれの役を演じることで、対人関係やコミュニケーションスキル、実務能力などを身につける学習方法のこと。

（5年生）

＜1時間目の授業後の振り返り＞

- ・こまっている人がいたら、どうやって声をかければいいのかが分かりました。
- ・友だちに相談されたときに、いつもちゃんと聞いてるつもりだったけど、この学習を通して、できていないところを見つけられた。つぎからは、きちんと話を聞く。
- ・今日勉強したことでやってみたいことが一つある。自分も相談をされる人になって、こまっている人をたすけて、自分もだれかの力になりたいということ。

＜2時間目の授業後の振り返り＞

- ・もし友だちが困っていたら、ロールプレイを生かして話してみようと思う。相手によりそって話したら、安心するんだなと分かった。自分がもしアキラさんの立場だったら、よりそってくれたらうれしい。
- ・ロールプレイしたことによって、困っている人がいる時にどのような感情でしゃべれば良いのか分かり、最初（1時間目）の授業では困っている人にかける言葉が分かりました。
- ・ロールプレイをしたとき言葉が思いつかなかったし、私は反射で言葉を返しちゃうから、相談を受けたときはちゃんと考えてから言った方がいいと思いました。相談を受けたら学習したことを意識しようと思いました。
- ・ロールプレイをしてみて、やっぱりよりそつたり優しくしたりしながら話すことが大事だと思った。いろいろな話をしながら、もっとみんなと仲良く過ごしていくようにがんばりたいと思った。また、「きこうよはなし」で過ごしていく中で、気持ちよく毎日を過ごしていきたい。

（6年生）

＜1時間目の授業後の振り返り＞

- ・今まで言葉を繰り返すことをあまりやってこなかったので、これからは積極的にやっていきたいと思った。だれかが困っているときに、自分がいち早く気づいて、その人に対しての信頼できる人になって、悲しむ人がこの学校でいなくなればいいなと思いました。傾聴も使いこなせばいいなと思いました。
- ・相手に対する話の聞き方や話し方をもっと工夫したい。例えば、相手の考えを最後まで聞くや、決めつけないで否定しない、相手にプレッシャーを与えないようにする。傾聴の中でも心や体を使って最後まで話を聴く。
- ・友情は大事だなということ。（お互いのことを受け入れる。自分の意見をおしつけない。友だちの意見をしっかり聞く。できるだけ相手が傷つくことを言わないようにする。）

＜2時間目の授業後の振り返り＞

- ・相手が傷つかないように接するのがむずかしかった。アドリブっていうこともあって、言葉が出てこなかった。しつこく相手に聞くんじゃなくて、相手が自分から言うのを待つ。相手がいやな思いをしないようにする。
- ・相手の状況に合わせて言葉を選ぼうと思った。相手によってどんな対応を求めているのかは違うから、一つひとつの自分の発言に責任をもとうと思う。また、相手に安心してもらえるように、言動で示そうと思う。自分も感情的にならず、話を聞く立場だということを忘れないようにしたい。
- ・言い方ひとつでこんなに意味が変わるのが面白い、これからはもっと言い方に注意しようと思った。相手によりそうことでも、こんなに変わるなんてと思ったので、これからはよりそい、相手のことをもっと考えておこうと思った。
- ・人との話し方をあらためて考えたり、言葉に気をつけたりしようと思いました。今回の学習で、自分の立場、相手の立場をどちらもやってみて、次から自分だったらこう思うから言わないでおこうとか思えるので、やってみてよかったです。

さすがに高学年です。それぞれに感じてくれたようです。今回の学びを日々の生活の中で生かしていくよう、学校でも継続して指導していきたいと思います。ご家庭でも、ご協力のほど、よろしくお願ひします。